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从海军某部交流到陕西省镇坪县人
武部任政委的王凯斌，第一次下乡搞征
兵动员时，乡亲们不信他，以为他是假军
人。一位老大爷说：“我这一大把年纪
了，没见过穿白色军装的人武部干部。”
确定是真的后，这位大爷赶紧请他进屋
坐。事后，王凯斌很快就成了该县的征
兵宣传明星，他往征兵咨询台前一站，一
身雪白的军装马上吸引适龄青年围过来
听他讲解征兵政策。有的适龄青年说：

“冲着这身漂亮军装，我要当兵去！”
2017年，来自陆军、海军、空军、火

箭军、战略支援部队等单位的 140余名
军师团职干部交流到陕西省军区工作，
走上国防动员岗位。从空军某部交流到
陕西省军区任司令员的杨志斌说：“军兵
种干部交流到省军区，不仅改变了地方
政府和人民群众对人武干部的一贯印
象，而且推动了省军区系统的职能转型
和作用发挥。”

“协调军地、面向三
军”，更到位

2017年夏，经过多年筹划的宝鸡市
军民两用机场建设获得国务院批准。“军
民两用机场怎么建，空军部队有什么要
求，地方要在哪些方面做好准备？”宝鸡
市领导向宝鸡军分区提出一连串问题。
该军分区司令员李春红胸有成竹地说：

“回答这些问题不难，我们有专家。”
李司令员所说的专家就是宝鸡市岐

山县人武部部长刘光雨，他是从空军某
指挥所副参谋长岗位上交流过来任职
的。于是，宝鸡市请刘光雨加入机场筹

建协调小组。刘光雨受命后积极与空军
有关部门沟通协调，陪同宝鸡市领导现
地考察，并根据他在空军部队工作多年
的经验起草专题方案，先后提出了几十
条建设性意见，为宝鸡市做好军民两用
机场建设的筹划工作发挥了积极作用，
同时也为军分区履行好“协调军地、面向
三军”新职能发挥了突出作用。

以前，省军区的干部一部分是土生
土长，一部分是从原大军区范围内的陆
军部队调配，因而，遇到需要协调地方资
源服务军兵种部队建设时，常感觉情况
不熟悉、需求不清楚。该省军区副政委
戴振东告诉记者：“现在好了，军兵种干
部交流到省军区，给省军区注入了新鲜
血液，我们履行新职能的力量更强了。”

记者在延安采访时了解到，去年，空
军在该市高中生中选拔飞行学员，曾是
飞行员的交流干部、该市洛川县人武部
部长郭铮跃奔走多所中学，鼓励学生踊
跃参加招飞、沉着应对检测，并积极向地
方有关部门提出建议，协助地方做好招
飞工作，受到地方领导的称赞。在挂钩
帮扶洛川县永乡小学时，郭铮跃协调部
队为该校建起了航模飞行实验班，他结
合自己的飞行实践体会辅导学生，有效
激发了该校学生的航空梦。

建军兵种民兵专业
分队，更给力

1月中旬，商洛市民兵专业分队领
受搜寻发射卫星的火箭残骸任务后，直
奔商洛军分区司令员杨殿强指定的山沟
去搜寻，结果，很快就找到了残骸。参与

搜寻的民兵说：“杨司令员计算特别准
确，真不愧为火箭专家。”

商洛市民兵每年数次担负火箭残骸
搜寻任务，因而专门编组了一支民兵专
业分队。以前，他们一般都是等残骸落
地后，再出动民兵到秦岭山区进行地毯
式搜寻，耗时较长，效率不高。去年 6
月，火箭军某基地原副总工程师杨殿强
交流到商洛军分区任司令员，他结合自
己曾担任导弹发射试验旅旅长的工作经
验和所学的专业知识，根据相关发射信
息进行计算，判断残骸落点，并把民兵预
先部署到位，极大地提高了搜寻效率。
他上任以来，先后 4次组织指挥搜寻行
动，民兵每次都是快速完成任务。

“建军兵种民兵专业分队，还得要
行家！”陕西省军区一位领导告诉记
者，新时代，民兵建设由陆军步兵为主
向多军兵种协调发展转变，省军区需
要一大批军兵种干部。他给记者举了
一个事例。

去年7月，陕西省军区领受“民兵工
兵分队训练大纲”试训任务后就把这一
任务赋予山阳县人武部。因为，山阳县
人武部副部长陈强是从某工兵团交流过
来的干部，他在原单位任副参谋长，分管
训练，承担这一任务可以说是轻车熟
路。结果不出所料，陈强牵头组织的民
兵工兵分队新大纲试训，先后总结了 58
条建议上报新大纲编写组，结果47条被
采纳。上级领导称赞该县民兵工兵分队
的试训工作抓得实、成效大。

对接部队需求征集
高素质兵员，更精准

随着深化国防和军队改革的不断推
进，兵员征集的比例出现了新变化：陆军
部队的征兵数量下降，其他军兵种部队
的征兵数量提高，并且，各军兵种还有一

些独特的专业要求。如何精准地对接部
队征集高素质兵员？交流到陕西省军区
的军兵种干部积极发挥作用。

去年征兵季，陕西省征兵办受领了
征集一批海军潜艇兵的任务。“征潜艇
兵有哪些要求，应该如何选拔？虽说
有检测标准，但在选拔中还会遇到一
些实际问题。”因此，省征兵办将这批
特殊专业的兵员征集任务交给了宝鸡
市渭滨区，因为该区人武部政委张乾
刚从海军潜艇某基地交流过来任职，
他是“老潜艇”。张乾受领任务后，对
征兵工作人员和体检医生进行专题辅
导，讲清潜艇兵为什么要对鼓膜抗压、
门牙咬合和心理检测有特殊要求的原
因，指导体检医生抓住重点更加严格
地把住关口，最终送走了一批高素质
的潜艇兵。

近几年，新兵因思想问题而退兵成
为人武系统领导与部队领导意见不易
统一的一个问题。去年 6月，某机械化
炮兵团团长贾志清交流到延安军分区
任动员处处长，他的身份一下子就由矛
盾的一方转为另一方。为此，他着力在
精准征兵、降低退兵率上狠下功夫。一
方面，他在征兵中对应征青年的入伍动
机进行深入考察，要求各人武部不得批
准参军意向不明确者入伍；另一方面，
定兵时要求各人武部优先审定有专业
知识和技术的应征青年入伍。贾志清
的这两条措施果然管用，2017年，延安
市的退兵率只有 0.35%，较往年大幅度
下降。接受记者采访时，贾志清说，他
在部队带兵时发现，专业对口或相近的
新兵因为熟悉岗位快、发挥作用快，建
功军营的信心就足、思想就稳定。人武
系统要根据各接兵部队实际需要，尽最
大可能地对接部队所需征集高素质兵
员。这不仅是为了降低退兵率，更是为
了实现强军目标。

去年，140余名来自陆军、海军、空军、火箭军、战略支援部队
等单位的军师团职干部交流到陕西省军区工作—

军兵种干部抓动员抓出新气象
■本报记者 贝 骁 汪 娜 曹 琦

前不久，某军分区组织比武，领导
点名让一名任职快满年限的团职干部
上场参赛，可这名干部却托辞不上场，
私下里说：“船到码头车到站，人没劲
了。”还有一位人武部领导，在接待当
地学校校长请求联系驻军部队安排学
生军训教员事宜时说：“我们人少事
多，忙不过来。”一推了之。这两个事
例是“不作为”的典型表现，也是官僚
主义的典型表现。无论战争年代还是
和平时期，我军各部队官兵向来都是

“一见任务就兴奋 、任务越重越来
劲”。进入新时代，建设世界一流军
队，更需要我们具有担当强军重任的
精神风貌和拼搏干劲，扎实做好各项
实际工作。

日前，习主席就新华社记者写的
一篇文章作出重要指示时强调，纠正

“四风”不能止步，作风建设永远在路
上。1月 11日，习主席在中纪委二次
全会上发表重要讲话时要求，以永远
在路上的执着把从严治党引向深入。
学习贯彻习主席的重要指示精神，我
们要坚决杜绝工作上的慵懒散漫现
象，以新时代的崭新风貌和昂扬状态
投身强军事业。

党的十八大以来，人民军队纠治
“四风”取得重大成效，新风正气不断
上扬。然而我们必须清醒地看到，形
式主义、官僚主义病毒有变异重现的
现象。一些人“不求有功、但求无过”，
酒不喝了、红灯不闯了、高压线不碰
了，但是出现了“官无所求、业无所创”
问题，有的慵懒散漫，有的心浮气躁，

有的“重表态、轻行动”。就省军区系
统来说，改革已经落地了，但一些人身
子坐在新编制的岗位上，头脑却留在
改革前的老位置上，不图创新，只顾

“守摊子、看院子”；有的人仍然想过
“腆着肚、迈方步”的慢节奏生活；有的
人“到了人武部，忙着安家落户”。这
些现象实质都是“不作为”“懒作为”的
官僚主义做派，应该尽快纠正。

战争年代，革命军人的词库里没
有“不作为”一词。无论是在长征路
上，还是在抗日战争、解放战争中，我
军各部队官兵都是“抢任务”，如果打
某个战役时哪支部队没有抢到作战任
务，那官兵们就会“吵翻天”。可以说，
这种“抢任务”的劲头，是我军从胜利
走向胜利的重要推力。

战争容不得“不作为”，谁“不作
为”谁就失败。以前如此，以后更是如
此。未来信息化条件下的战争，打的
是体系作战，如果某一支力量“不作
为”，就可能导致整个军队吃败仗，后
果不堪设想。因此，新时代革命军人
的“数据库”，要坚决删除“不作为”病
毒。对此，有人不以为然。说“真要打
仗，我就来劲了，可这不是和平时期
嘛”。殊不知，军人只有打仗与准备打
仗两种状态，没有“和平”状态啊！

身处新时代的革命军人，必须清
醒地认识到两点：第一，强军目标时不
我待，步伐慢就不可能强；第二，强军
目标是干出来的，“天上不会掉馅
饼”。由此，我们要对军营里的“不作
为”现象高度警觉，做到谁“不作为”就
严肃问责谁，谁慵懒散漫就坚决惩罚
谁，确保新时代的革命军人人人有作
为。同时，我们要牢固树立使命意识、
担当意识，甩开膀子大干苦干实干，用
一流作风加快建设世界一流军队，确
保强军目标如期实现。

军人的“数据库”
容不得“不作为”

■石纯民

本报讯 王盛、记者谭健报道：
2016年以来，青海省计划分配的军队
转业干部安置到党政机关和参公事业
单位的比例达91%，安置到省直单位的
比例达 86.7%。1月中旬，一组来自该
省军转办的数据令许多待转业官兵为之
一振。近年来，青海省把转业安置工作列
为“一把手”工程，大力营造“留在军营拼
命干，离开军营有保障”的良好氛围，以
实际行动大力支持改革强军。

摸清空编岗位，拓宽安置渠道。每
年 3月，该省军地联合成立工作组，分
批次深入各个省直单位调研，了解编制
空缺情况，并对接当年转业干部需求及
时与省编办沟通协调。该省明确要求，
按照不低于 30%的比例加大参公单位
安置力度、不低于30%的比例安排政法
专项编制、不低于10%的比例增加机动
计划数，并以最大限度挖掘空编岗位数
量，努力为转业干部提供具有更多选择
的空间。

公开安置过程，跟踪督导落实。安
置前，该省军地联合开展“安置政策进
军营”活动，积极解读相关政策规定，传
递“优秀者优先选岗、建功者优先就位”
的鲜明导向。安置中，采取“军地联手
审查档案、军地协商编制计划、军地会
审考核打分、军地共同推荐干部、军地
合力解决问题”的办法，确保安置工作
公开公正、推进有力。安置后，该省派
出军地联合工作组，不打招呼地检查安
置情况，重点对“转业干部必须定岗定
位，明确编制性质”等规定进行逐条跟
踪督导，发现政策不落地、安置不及时
和变相拒绝接收、二次异地分配等问
题，立即发出书面整改通知，责令限时
整改到位。某单位将 2名转业干部二
次分配到西宁市区以外的下属单位，且
在未落实岗位和编制性质的情况下要
求转业干部办理手续报到。得知情况
后，该省立刻派出督察组上门督导整
改，切实维护转业干部权益。

坚持任人唯贤，选拔任用转业干
部。该省军地联合制定相关政策，突出
强调“任职满3年的团职转业干部要尽
可能安排领导职务，当时确有安置困难
的 2年内必须明确职务”。同时，该省
采取单位推荐、军地会审、重点培养的
办法，对优秀团职转业干部进行跟踪考
察，适时选拔任用。前不久，该省财政

厅选拔转业干部闫长林任人事处副处
长。该省财政厅领导告诉记者：“部队
培养出来的优秀干部政治觉悟高，吃苦
耐劳精神强，是能挑重担的优秀人才，
地方要坚持任人唯贤政策，积极选拔任
用转业干部。”近3年来，该省先后提升
使用12名军队转业干部。
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1月24日上午，东部战区陆军某旅
领导和江苏省仪征市人武部、民政局的
领导一同来到该市真州镇茶蓬村，给该
村军嫂袁圆送来她丈夫的立功喜报，乡亲
们闻讯后纷纷赶来向“光荣之家”祝贺。

袁圆的丈夫叫冯银军，是东部战区
某旅四级军士长，入伍13年来，爱岗敬
业，多次出色完成大项演训任务，2017
年底荣立三等功。1月中旬，东部战区
陆军某旅政治工作部与仪征市人武部

联系，表示要专门派人和该市军地领导
一起“登门送喜”，并慰问军属。

图①：村民们敲锣打鼓、夹道欢迎
送喜报的军地领导。

图②：冯银军的妻子袁圆抱着孩子
欣赏军功章。

田亚威、周晓明摄影报道

军地联合送喜报
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